

LA COMISIÓN del Gobierno, encabezada por la ministra Gutiérrez y el alto comisionado para la Paz, Miguel Ceballos, instaló el sábado la mesa de negociación en La Delfina. /Mininterior



DEFENSOR PROPUSO HACER CON LOS INDÍGENAS UN TALLER 'CONSTRUYENDO PAÍS'

Gobierno retomaría hoy diálogo con la Minga

TOP 3

22 días completa hoy el bloqueo de la vía Panamericana, a la altura de El Pital, corregimiento de Caldono, Cauca

UN ACUERDO con los líderes de la Minga indígena permitirá retomar hoy el diálogo, anunció ayer la ministra del Interior, Nancy Patricia Gutiérrez.

Las negociaciones que están paralizadas hace siete días y esperaban reanudarse ayer en La Delfina, corregimiento ubicado en Buenaventura, Valle del Cauca, siguen congeladas con el argumento de que "si no hay garantías de no estigmatización, señalamientos o judicialización de los mingeros, no podremos avanzar en la discusión del pliego nacional", según explicó el consejero mayor de la Organización Nacional Indígena de Colombia (ONIC), Luis Fernando Arias.

La comisión del Gobierno, encabezada por la ministra Gutiérrez y el alto comisionado para la Paz, Miguel Ceballos, instaló el sábado la mesa de La Delfina.

"Venir hasta la Minga de Buenaventura es la ratificación de la voluntad del Gobierno de generar procesos de concertación con los pueblos indígenas", dijo Gutiérrez, que a su

vez recordó que el Plan Nacional de Desarrollo tiene un capítulo especial para las comunidades indígenas, cumpliendo con el anuncio que hizo el presidente Iván Duque, el 9 de agosto, cuando conmemoró el Día de los Pueblos Indígenas, con estas comunidades, en la Casa de Nariño.

La ruta metodológica de la mesa debió empezar el domingo y finalizar el jueves, trabajando cada día en una de las cinco mesas temáticas: la defensa de la vida, la paz y los derechos humanos; el Plan Nacional de Desarrollo; la defensa del territorio para la vida; los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales; y los acuerdos incumplidos.

Las partes habían acordado que los observadores de este proceso serían la Misión de Apoyo al Proceso de Paz (MAPP-OEA), la Misión de Verificación y la Oficina del Alto Comisionado de Derechos Humanos de Naciones Unidas. Por su parte, la Procuraduría General de la Nación, Defensoría del Pueblo y los obispos de las jurisdicciones eclesiásticas de Buenaventura, Cali, Popayán y Quibdó trabajarían como garantes.

Diálogo

La ministra Gutiérrez precisó que si bien el presidente Duque dio instrucciones claras para mantener las líneas de diálogo, por otro lado "debemos rechazar las vías de hecho y mantener la vía alterna abierta, que es la posibilidad de mantener el suministro para Popayán y Nariño".

Sobre las condiciones en las que se retomaran las negociaciones explicó

que, "el Gobierno lleva una propuesta concreta sobre las peticiones que tienen ellos dentro del marco que es no comprometernos a lo que no se puede cumplir".

"Todo es de acuerdo con el plan plurianual de inversiones. La directora del Departamento Nacional de Planeación estuvo trabajando todo el día para llevarles una propuesta que tiene que ver con proyectos productivos, con un monto de tierras factible y adicionalmente temas que tienen que ver con educación, salud y el gobierno está dispuesto a cumplir con la norma que determina que hay que hacer un plan plurianual de inversiones para el Cauca", expresó, anotando que se debe definir la viabilidad de las inversiones y que los líderes indígenas "entiendan" que se requiere una serie de proyectos que deben ser presentados ante Planeación "porque eso es parte de la dinámica de inversión en todos los sectores".

¿Un taller?

Ayer mismo, el defensor del Pueblo, Carlos Negret, declaró que Duque "debería convocar a un taller 'Construyendo País' temático para sentarse en los próximos días con la Minga, para que puedan exponer sus necesidades. El solo hecho del anuncio del señor Presidente de hacer dicho taller tiene que significar el desalojo de la vía Panamericana que afecta hoy a terceros en los departamentos de Cauca, Valle y Nariño, especialmente".

Asimismo la Ministra indicó que esa propuesta se está evaluando con el presidente Duque, pero estuvo

de acuerdo con Negret en que para eso deberán cesar por completo las vías de hecho y estar dadas todas las condiciones para establecer un encuentro de esta naturaleza.

Sin embargo, Neis Lame, consejero del Consejo Regional Indígena del Cauca (CRIC), señaló que lo que ellos están proponiendo es un debate político y no hablar en los talleres que hace por el país el presidente Duque.

Negociación

En sus redes sociales, la ministra Gutiérrez afirmó que "hemos tenido extensas jornadas de concertación, momentos de tensión y dos semanas de trabajo intenso, siempre dejando en firme la voluntad de diálogo del Gobierno y el llamado, en cabeza del Presidente, es al desbloqueo de la vía". Desde la ONIC se ha insistido en que no encuentran voluntad por parte del Gobierno nacional para llegar a un acuerdo e insisten en que la presencia del presidente Duque es fundamental para que estos diálogos se reactiven de forma positiva.

Los indígenas tienen un pliego de peticiones compuesto por cinco puntos principales, los cuales son:

-Defensa de la vida, la paz y los derechos humanos, pues se destacó que 117 dirigentes indígenas han sido asesinados luego de la firma del Acuerdo de Paz.

-Defensa de los territorios para la vida, no aceptación a técnicas como el fracking, oposición a la reforma de la consulta previa.

-Defensa de la salud y educación.

-Acuerdos incumplidos contra las comunidades indígenas desde hace más de 20 años.

-Resistencia al Plan Nacional de Desarrollo.

Van 22 días

En El Pital, corregimiento de Caldono, Cauca, las comunidades indígenas que completan hoy 22 días taponando la vía Panamericana siguen esperando que el presidente Duque anuncie el día y la hora en que se reunirá con ellos.

La semana pasada, la Asociación Colombiana de Ciudades Capitales (Asocapitales) hizo un respetuoso llamado al Gobierno nacional para que tome las medidas necesarias que permitan desbloquear de manera inmediata la vía Panamericana.

Los mandatarios se solidarizaron con sus colegas de Cali, Popayán y Pasto que vienen enfrentando directamente los efectos económicos y sociales producidos por los bloqueos en este importante corredor vial.

A través de un comunicado, Asocapitales expuso que es de suma importancia solucionar de manera pronta esta crisis, ya que los cierres en esta carretera tienen un grave impacto sobre la región suroccidental del país. De continuar los bloqueos las afectaciones a las comunidades podrían multiplicarse, ya que al colapso del transporte se suman problemas como el desabastecimiento de alimentos, medicinas y combustible

Las 'líneas rojas' siguen siendo las mismas: los indígenas piden diálogo con Duque y el Gobierno que se desbloquee la vía Panamericana